
Email: 14october@14october.com

❊  تم الإعلان بانه سيتم الاحتفال بالذكرى العشرين 
لعيد الأعياد الوطنية 22 ماي��و 2010م في محافظة 
تعز، ما هي خطة مكتب الس��ياحة الفعلية للمشاركة 

في الاحتفال؟
  ـ  في البداية نتقدم بالشكر لصحيفة »14 أكتوبر« 
لنزولها الميداني إلى جميع المرافق في كافة محافظات 
الجمهورية وخاصــة في محافظة تعــز للاطلاع عن 
قرب وملامســة الواقــع.. فنحن في مكتب الســياحة 
وبالتعاون مع المجلس المحلي في المحافظة سننفذ 
الخطة العامة التي وضعتها الوزارة بحسب الإمكانيات 
والموارد المتاحة سواءً في السلطة المحلية أو السلطة 
المركزية، ولدينا طموحات كبيرة باعتبار ان تعز تمتلك 
مقومات سياحية هائلة بحاجة إلى استغلال فقط وتم 
التنسيق مع المجلس المحلي وبعض المرافق كمكتبي 
الاشغال والاتصالات وغيرهما في خدمة البنية التحتية 
والطرقات وإيصالها إلى المواقع السياحية، وهذا أهم 
شيء فشريان الحياة هو الطريق واعتقد ان المحافظة 
كان لها السبق في إيصال شبكة الطرقات إلى معظم 
مديريات المحافظة ومعظم المواقع الســياحية تقع 
على هذه الطرقات والآن يتم إنشاء منتجع سياحي في 

منطقة خدير بالقرب من وادي ورزان وهو منتجع سد 
الصقيع والعمل فيه جارٍ على قدم وساق وتجاوزنا 60 
% من هذا المشروع وســيكون متنفساً سياحياً لأبناء 
محافظات تعز ولحج وعــدن باعتباره يقع في طريق 
تعز لحج عدن لأننا بحاجة إلى متنفسات سياحية خارج 
المدن وسيتم الانتهاء من هذا المشروع مع احتفالات 
الشعب اليمني بالذكرى العشرين لعيد الاعياد الوطنية 

22 مايو 2010م إن شاء الله.
❊ تعز محافظة سياحية بما تعنيه كلمة سياحة كيف 

يتم اظهار المعالم السياحية في المحافظة؟
ـ  نحن نركز كثيراً على المنتجعات السياحية وعلى 
المناطق الســاحلية حيث قام المكتب بإعداد دراســة 
لمنتجع ســياحي في وادي الملك كــون الموقع العام 
الذي تم الإعلان عنــه كموقع اســتثماري وتم إعداد 
الدراســة له في مصــر يحتاج الــى مســتثمر أو إلى 
شركات اســتثمارية نظراً للكلفة الباهظة للمشروع 
ومازال المشروع معروضاً للاستثمار ونروج له كثيراً 
ونحــن في المجلــس المحلي وحســب توجيهات الأخ 
المحافظ وحرصه على انعاش القطاع السياحي في 
المناطق الســاحلية والشــاطئية تم توجيهنا لإعداد 

دراســة مصغرة والبــدء فــي تنفيذ منتجع ســياحي 
وشــاليهات في وادي الملك وايضاً حرص معالي الأخ 
وزير السياحة على متابعتنا في انجاز هذه الدراسات 
والمخططات خلال عام ونصف والحمد لله استكملنا 
هــذه الدراســات والمخططــات وتم تقديمهــا للجنة 
المناقصــات فــي محافظة تعــز، وهذا أول مشــروع 
ســياحي يقام على نفقة السلطة المحلية ومشاركة 
وزارة السياحة وهذا أول منتجع سياحي يتم المساهمة 
فيه بين السلطة المركزية والسلطة المحلية واقدم 
كل الشكر والتقدير للمجلس المحلي لمحافظة تعز 
للاهتمام الكبير بالســياحة وخصوصــاً أنهم رصدوا 
في موازنتهم مبالغ كبيرة لإنعاش القطاع السياحي 
لبناء الحدائق وتحسينها والعمل جارٍ الآن في حديقة 
التعــاون وإيصال الخدمــات إلى مواقع الســياحة في 
المحافظة وكذلك في المديريــات وأوجدنا كثيراً من 
المتنفســات السياحية والشــاليهات بالقرب من هذه 

الأماكن السياحية.
❊  قلعة القاهرة برج س��ياحي هل استكمل تأهيل 

هذا البرج كبرج سياحي دولي؟
ـ  قلعة القاهرة من أكبر القلاع في الوطن العربي 

ولها تاريخ مشــرف في تاريــخ الدولتيــن الصليحية 
والرسولية ولها تاريخ زاهر في تاريخ اليمن المعاصر 
وقد تم انجاز 90 % من ترميم هذه القلعة وتبقى 10 
% من ترميمها ونقــول عبر صحيفة »14 أكتوبر« إن 
هذا الصرح العملاق لابد ان يســتكمل وحرام تأجيل 
نسبة 10 % لمشروع عملاق شــامخ في أرض اليمن 

السعيد.
❊ جم��ال المدينة يكم��ن في نظافتها، م��ا هو دور 
الجهات ذات العلاقة في تأهيل البيئة الجاذبة للسياحة 

في المحافظة؟
ـ  بالنســبة لمظهــر المدينــة ومداخلهــا اعتقد ان 
المدخل الشرقي للمدينة أصبح من المداخل الرائعة 
إذا ما تم مقارنته بباقي مداخل المدن في محافظات 
الجمهوريــة والآن العمل جــارٍ في تحســين المدخل 
الغربي. وبالفعل نشكو في قطاع السياحة من الجانب 
الغربي وتم إغلاق فندقين بسبب عدم إيصال شبكة 
المجاري إلا أن العمل جارٍ فيه بالتنسيق مع الجهات ذات 
العلاقة ونلاحظ الازدهار في الجانب الشرقي لاكتمال 
البنية التحتية وجاهزية جميع الخدمات ووجود الفنادق 

والمطاعم وغيرها.
❊ هل لنا ان نعرف من خلالكم ابرز معالم السياحة 

في المحافظة؟
ـ  محافظــة تعــز تمتلــك مقومات ســياحية هائلة 
وهي تحتــوي على تضاريس جميلــة للغاية متمثلة 
في الســهل والــوادي والجبل ومن قمــة البرودة في 
جبل صبر وخلال ساعة يجد الزائر نفسه في منطقة 
معتدلة ثم منطقة حارة وخاصة في المدن الساحلية. 

وجبل صبر يعتبر قبلة للسياح في محافظة تعز.
❊  ما هو دور النمو السياحي في المحافظة سنوياً؟

ـ  نحن نركــز كثيراً على إيجاد مواقع ســياحية في 
المديريــات للاســتثمار وقــد تــم عمل المســوحات 
الســياحية وتم تحديــد 46 موقعاً ســياحياً وتم حجز 

الأراضــي لهذه المواقع بالتنســيق مع مكتب الأوقاف 
وأراضــي الدولــة والمجالــس المحليــة بالمديريات 
وســتعطى للمســتثمرين بمبالــغ رمزيــة أمــا التي 
للمواطنيــن فنحــن نعتبــر وســطاء بين المســتثمر 
والمواطن، وهــذه الأراضي التي تم حجزها لا يمكن 
البناء عليها إلا بموجب مخططات سياحية ونحن على 
استعداد لتقديم كافة المخططات لهذه المواقع لمن 

سيستثمر وعلى نفقة وزارة السياحة.
ونحــن نركــز كثيــراً على جبــل صبــر ونوليه كل 
اهتمامنا والعمل جارٍ ومتنوع ما بين فنادق وحدائق.

❊ أخ صادق تكلمت عن المش��اريع الاستثمارية كم 
عدد تلك المشاريع وما هي المبالغ التي رصدت لها؟

ـ  بالنسبة للمشاريع الاستثمارية نحن وبالتنسيق 
مــع مكتب الاســتثمار فــي المحافظــة وبتوجيه الأخ 
المحافظ شخصياً الذي يولي اهتمامه لضرورة اعطاء 
كافة التسهيلات للمستثمرين قدمنا كافة التسهيلات 
فــي محافظــة تعز على شــكل نافــذة واحــدة وعدد 
المشاريع الاستثمارية لعامي 2008 و2009م حوالي 
ســبعة مشــاريع بكلفة تقدر بمليار ومائة وخمسين 

مليون ريال.
❊  أخ ص��ادق كيف تج��دون انطباعات الس��ياح عن 

المحافظة أكانوا من البلدان الشقيقة أم الصديقة؟
ـ  بالنســبة لانطباعات السياح بشــكل عام بوجود 
الكثير من المرشدين الســياحيين، فالسياح يأخذون 
انطباعاً رائعاً جداً جداً عن السياحة في اليمن بشكل 
عام ويعجبون بتنوع المناخ، وما يسر السياح هو تلك 
المدرجات الخضراء، وهذا مــا يجعلهم يتكلمون عن 
قــوة وصلابــة الرجل اليمنــي وتصميمــه على نحت 
هــذه الجبال والاســتفادة منهــا وانــه كان اقوى من 
الطبيعة، وما يعجب السائح ايضاً تلك الهضاب والقلاع 
والحصون والمحميات وغيرها وما يريح الســائح هو 
بشاشــة المواطن اليمني وهذا ما يعكس انطباعات 

رائعة لدى السياح وهو ما نعتز به.
❊  هل هناك أنش��طة ثقافية وتراثية، وهل لديكم 
خطة لتحري��ك الجانب الس��ياحي المرتب��ط بالتراث 

الفني؟
ـ  كانت هناك أنشطة ثقافية وتراثية وحاولنا تحريك 
هذا الجانب بالقطاع السياحي إلا أنه لم يكتمل بعد، 
ولكن قمنا بإعادة هذه الأنشطة بالتنسيق مع الإخوة 
في مكتب الثقافة وسوف يتم البدء في هذا المجال مع 
بداية عام 2010م على ان نبدأ به لأول مرة في عيد 

الأعياد الوطنية 22 مايو بذكراه العشرين.
❊ هل لنا ان نعرف من خلالكم عدد الزوار لمحافظة 

تعز أجانب ويمنيين خلال العام؟
ـ  ارتفاع طفيف في نسبة وافدي السياحة الداخلية 
وانخفــاض ملحــوظ فــي عــدد الواصليــن والليالي 
الســياحية الأجنبية مما اثر تبعاً لذلك على مســتوى 
الانفاق السياحي للفترة من يناير ـ سبتمبر حيث ارتفع 
عدد الواصلين من 128.772 واصلًا للفترة من يناير 

حتى ســبتمبر 2008م إلــى 129.273 واصلًا لنفس 
الفترة من العام 2009م بينما انخفض عدد الواصلين 
الأجانــب لنفــس الفترة مــن 16.053 إلــى 12.462 
بنسبة نقص 23 % وكذا ارتفع عدد الليالي السياحية 
لليمنييــن بنســبة %2.82 وأدى ذلــك إلــى انخفاض 
الانفاق الســياحي في المحافظة من 772.413.580 
ريــالًا عــام 2008م إلــى 668.544.670 ريــالًا لعام 
2009م وبمتوســط انفــاق ســياحي 1500 ريــال 
لليمني و70 دولاراً للأجنبي. أما بالنسبة لعدد السياح 
الأجانب لهذا العام حتى نهاية شــهر أكتوبر 2009م 
فبلغ 13.725 وعدد السياح اليمنيين 132.673، وهذا 
الانخفاض طبعاً بسبب الأزمة المالية العالمية ليس 

في اليمن فقط بل بالمنطقة برمتها.
❊  ما هو مردود النشاط السياسي في محافظة تعز 

وكيف يتم تفعيله؟
ـ  قمنــا فــي مكتــب الســياحة بإصــدار العديد من 
المطبوعــات الســياحية مــن البروشــورات والأدلــة 
والخرائــط ومنذ عــام تكفلت الوزارة عبــر المجلس 
الترويجي للســياحة بأن يكون الإصدار مركزياً ومن 
ثم نزول فــرق ميدانية للتطبيــق والتصوير )فيديو 
وفوتوجراف( على أساس إصدارات سياحية للترويج، 
ودخل الســياحة في المحافظة غير مباشر ويستفيد 
منه الجميع: مدينة تعز تســتفيد منــه وكذلك باقي 
مديريات المحافظة ومالك التاكسي يستفيد وصاحب 
المطعم يســتفيد وصاحب الفنــدق وصاحب البقالة 
وغيرهم. والحقيقة أن الســياحة ملك للجميع وهي 
ليســت خلافاً سياســياً وانما ترويج للوطن وهذا هو 
حب الوطــن، واتمنى من صحــف المعارضة الترويج 
للسياحة لأني لم أر صحف المعارضة تروج للسياحة 
وأكرر ندائي لهم لحب الوطن، علماً أن السياحة أكبر 
مشغل للأيادي العاملة في العالم وتخلق فرص عمل 

هائلة وتظهر اليمن بشكل لائق.
❊  ه��ل هن��اك معوق��ات تواجهونه��ا ف��ي المجال 

السياحي في المحافظة؟
ـ  كانت في السابق أما الآن فقد تفضل معالي الأخ 
الوزير مشكوراً بتقديم مشروع قانون بديل للقانون 
رقم )40( للسياحة والذي يحل الكثير من الإشكالات 
التشريعية في الوزارة ومكاتب السياحة وفروعها في 
المحافظات وتم إقرار هذا المشروع في مجلس النواب 
وهذا ما دعم السياحة بشكل كبير والآن السياحة تنمو 
وتسير إلى الأمام ونقدم شكرنا وتقديرنا لمعالي الأخ 
الوزير وهذا محسوب له وسيجعلنا نؤدي عملنا بفاعلية 
كبيرة، ويؤســفني القول انه يجــب متابعة الترميم 
لجامع المظفر والاشرفية والباب الكبير وباب موسى 
ونطالب وندعو عبر صحيفــة »14 أكتوبر« بضرورة 
ترميم قبة الحســينية داخل تعز القديمة كونها آيلة 
للسقوط وقد وجه الأخ المحافظ الإخوة في الصندوق 
الاجتماعي بســرعة الترميم ونحن نطالب بســرعة 

ترميمها قبل الانهيار.
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يوم من الديمقراطية في مدارس التعليم الأساسي بمديرية صيرة

جبل صبرمتحف تعزمنظر عام لمدينة تعز

مدير عام مكتب السياحة في تعز لـ )                     (:

تعز تمتلك مقومات سياحية هائلة ولدينا خطة لاستغلالها
أعددنا دراسة مصغرة لتنفيذ منتجع سياحي وشاليهات في وادي )الملك(

قلعة القاهرة في تعز من أكبر القلاع السياحية في الوطن العربي .. وتاريخها يعود إلى أيام الدولتين الصليحية والرسولية

سبعة مشاريع استثمارية لعامي 2008 ـ 2009م بكلفة مليار و150 مليون ريال
حددنا )46( موقعاً سياحياً ستعطى للمستثمرين بمبالغ رمزية

تعز الحالمة، هي تلك المحافظة التي تمتلك مقومات سياحية فريدة، تتنوع ما بين زراعية 
وأثري��ة وطبيعية.ولمعرفة ما يقوم به مكتب الس��ياحة في تعز وم��ا هي الخطوط العريضة 
المس��تقبلية التي سوف يس��ير عليها من أجل النهوض بالصناعة السياحية في المحافظة، 
واتجاهات الأنشطة السياحية في المحافظة كان لنا هذا اللقاء بمدير عام مكتب السياحة في 

تعز الأخ صادق محسن صلاح.. فإلى تفاصيل اللقاء:

متابعات إخبارية

❊ متابعة/ برهان عبدالله مانع:

ت�شوير/ ريا�ض محمد �شرف:
دش��نت إدارة مكتب التربية والتعليم ف��ي مديرية صيرة يوماً من 
الديمقراطية بإقامة انتخابات المجالس الطلابية في مدارس التعليم 
الأساسي وكان اختيار وتفعيل بدء الانتخابات وانطلاقها من مدرسة 
الطويلة النموذجية حيث استقبلت المدرسة هذه الفعالية بمهرجان 
طلاب��ي رائع والس��ماح للطالبات من الصف الس��ادس حتى التاس��ع 
بالترشح والاقتراع بحرية تامة لتكريس وغرس الديمقراطية وحرية 

الكلمة وتدعيم وحدة وحب الوطن.
وفي حفل التدش��ين الذي حضره الأخ خالد وهبي عقبة مدير عام 
مديرية صيرة والدكتور عبدالله النهاري مدير مكتب التربية والتعليم 
بالمحافظة والأخ عبدالله اليزيدي مدير مكتب التربية بمديرية صيرة 

ألقى الأخ خالد وهبي كلمة قال فيها:
اش��كر كل الطالبات المشاركات في اس��تقبال هذا اليوم وتفاعل 

الجميع مع الحدث واش��كر إدارة مدرس��ة الطويلة على هذا التنظيم 
وإتاحة الفرصة للطالبات في التعبير عن آرائهن بحرية تامة وتغذية 

عقولهن بديمقراطية الفكر والعلم والتنوير لأنهن جيل جديد.
وخاطب الطالبات قائلًا: أنتن المس��تقبل، وبدع��م فخامة رئيس 
الجمهورية لكن وللطلاب سيتم ترسيخ مفهوم الديمقراطية لديكم.. 
اليوم أنتم براعم وغداً ستكونوان مستقبل اليمن الموحد القوي دائماً 
بين الشعوب وفي طريق الديمقراطية خيارنا الأول والوحيد سنكون 

قريباً منكم دائماً بإذن الله.
بعد ذلك ألقى الأخ عبدالله اليزيدي مدير إدارة التربية في مديرية 
صيرة كلمة ق��ال فيها: أرح��ب بالضيوف الكرام ف��ي مديرية صيرة 
واخص بالذكر الدكتور عبدالله النهاري والأخ خالد وهبي عقبة مدير 

عام مديرية صيرة والاخ مدير مدرسة باحميش.
أبنائي الطلاب زملائي المعلمين والمعلمات يسعدنا في هذا اليوم 
ان نفتخر بمناسبة تدشين انتخابات المجالس الطلابية في التعليم 

الأساسي والثانوي في مديرية صيرة.
وأض��اف: كان اختيارنا له��ذه المدرس��ة باعتبارها م��ن المدارس 
النموذجية في المديري��ة وان العملية الديمقراطية جاءت في بلادنا 
بفضل رئيس الجمهورية علي عبدالله صالح - حفظه الله- من أجل 
توس��يع مش��اركتكم في المجتمع ومن أجل التس��لح بالعلم والفكر 
المس��تنير الهادف من أجل غد أفضل ومس��تقبل مشرق لكم وحتى 
يترس��خ لديكم احت��رام ال��رأي والكلمة واحت��رام النظ��ام والقانون 
والمشاركة في مدارسكم وغداً في الميدان.. جيل محب لوطنه متسلح 
بالعلم يعمل دائماً على البناء وينبذ العنف ويس��عى إلى المش��اركة 
والتعاون ونبذ ثقافة الكراهية.. فهنيئاً لكم هذا اليوم الديمقراطي.

وكانت الأخت سامية سيف نعمان مديرة مدرسة الطويلة النموذجية 
للبنات قد ألقت كلمة في بداي��ة الحفل رحبت فيها بالإخوة الضيوف 
الدكتور عبدالله احمد النهاري مدير مكتب التربية والتعليم محافظة 
عدن والأخ خالد وهبي عقبة مدير عام مديرية صيرة والمربي القدير 

عبدالله اليزي��دي مدير مكتب التربية والتعلي��م م/ صيرة والحضور 
جميعاً.

وقالت: يسعدنا جداً الترحيب بضيوفنا الأعزاء الذين حرصوا على 
مش��اركتنا احتفاءنا بهذا الي��وم الديمقراطي واس��تناداً لنص القرار 
الوزاري رقم 421 لسنة 2008م بشأن ما تضمنته اللائحة التنظيمية 
للمجالس الطلابية المدرس��ية، فقد حرصنا كل الحرص على تنفيذ 
القرار والبدء في تدشين الانتخابات للمجالس الطلابية في مدرستنا، 
وذلك إيماناً منا بأهمية الحدث خاصة أن بلادنا ستشهد خلال الأسبوع 
القادم حدثاً مهماً جداً يتعلق بمسار الديمقراطية وهو توجيه فخامة 
الأخ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية رئيس الجمهورية- حفظه 
الله- لمجلس الش��ورى بعق��د لقاء الح��وار الوطني لكاف��ة الأطياف 
السياسية والاجتماعية والاقتصادية وصولًا إلى الحفاظ على الوحدة 

والاستقرار.
وأضاف��ت: لقد ش��رعنا خلال اليومي��ن الماضيين في ب��دء تنفيذ 

الخطوات الأولى حيث تم فتح باب الترشح في الفصول الدراسية من 
6 إلى 9 وبعد اطلاعنا على مواد اللائحة تم البدء بانتخاب المجالس 
لفترة الظهيرة وبطريقة ديمقراطية وش��فافة، حي��ث تم انتخاب 5 
طالب��ات من كل فصل وبالنس��بة لفترة الصباح ايض��اً تم انتخاب 5 
طالبات وبذلك حصلت 40 طالبة على ثقة  زميلاتهن في الس��نوات 

الدراسية.
أما اليوم فتم تنفيذ الخطوة الأخيرة من خلال انتخاب قوام المجلس 
المدرسي الطلابي وذلك بعد ان تم فتح باب الترشح وفقاً للشروط 

المحددة واللازمة للمرشحات بانتخاب 15 طالبة.
واختتمت كلمتها بالقول: نرج��و ان يكون المجلس الطلابي إطاراً 
مساعداً يهدف إلى تطوير العملية التربوية والتعليمية والاجتماعية 

في مدرستنا وبقية المدارس.
جدير بالذكر انه تمت عملية الاقتراع والفرز لهذه العملية الانتخابية 

وتم انتخاب 7 طالبة يمثلن المجلس الطلابي.
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